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这个拆迁安置社区
解决楼道杂物
堆放问题有妙招

旧物换新物、旧物换旧物、旧衣
回收……近日，一场“和享邻里·旧
物循环集市”活动在高新区翔云社
区五和苑小区开场。一字排开的五
个摊位前，围满了前来置换的居民，
他们拿着自己家中的闲置物品，在
集市上兑换到了心仪的物件。

“这些盆盆罐罐的没啥用，搁在
楼道里又占空间，能在集市上换取
到自己所需的，可以说是一举两
得。”前来参加集市活动的陈阿姨笑
着告诉工作人员。

此次旧物循环集市活动的开
展，也为社区新落成的“翔云共享仓
库”增色不少。作为社区2024年的
民生实事工程，经过多月来的入户
走访和实地踏勘，翔云社区在充分
征询物业和相邻居民的意见后，最
终选定了五和苑小区5幢的地下室
闲置空间作为“共享仓库”样板区的
建设场所。

谈及建共享仓库的初衷，翔云
社区党委书记严珍珍表示，这是化
解安置小区居民楼道乱堆放问题的
一项有益举措，居民在村转居的过
程中，其观念及行为习惯尚未得到
根本性转化，需要通过一些治理上
的新举措去倒逼文明习惯的养成。
去年的共享空间让架空层焕然一
新，有效缓解了架空层的堆物问题，
而“共享仓库”的建成使用将进一步
上演“楼道整洁术”，居民家中的闲
置物品有了更好的去处，楼道里的
杂物乱堆放问题就迎刃而解了。

“‘共享仓库’如何打造及有效
管理？”围绕该议题，社区于4月11
日召开了一场民生议事活动，倾听
居民的需求和建议，同时完成了“共
享仓库”管理志愿者的招募工作。
在9月25日的开仓仪式上，首批志
愿者代表为共享仓库投入使用剪
彩，她们将成为“翔云共享仓库”志
愿服务团队的骨干，为项目的进一
步建设贡献力量。

活动现场还设有《共享仓库存
放公约》建议区，先期已采纳的“有
序存放、禁止侵占他户使用空间”

“共享仓库禁放易燃易爆物品”等8
条建议，已被写进《公约》，作为“共
享仓库”的“临时约法”。“我们很欢
迎居民能够就共享仓库的后期维护
管理工作多提宝贵意见，帮助我们
的共享仓库存放公约做后续的完善
补充。”社工表示，社区希望以此汇
集民智，提升居民参与社区事务的
积极性。

作为翔云社区“四共享一协议”
基层治理项目最后落地的一员，“共
享仓库”的落成及投用，有效完善了
社区化解共性化矛盾的效能版图。
接下来，社区还将在四共享的基础
上，不断延伸共享领域，深化做实

“共享+”模式，让更多惠及居民的
好方法好点子越“走”越广。

记者 陶倪 通讯员 徐姣芸

今年36岁的张金风嫁到宁波已
经12年了，2018年生下了可可。但
见到过可可的朋友们都觉得他和其
他小孩子不一样，可可2岁的时候，
张金风就抱着他去了医院，检查结果
让这个家庭如同遭遇了晴天霹雳。但
很快，张金风就平复了心情。“既然生
下了他，就要对他负责。更何况，我有
信心通过我们两夫妻的努力，把他训
练成能和正常人一样自食其力。”

在可可确诊后，张金风就疯狂
寻找专家、医生和病友，想要了解这
种病的全部知识。后来，在朋友的介
绍下，她把可可送到了一家培训中
心，里面全都是“星宝”。

3岁的时候，可可连一个简单的
低头弯腰都学不会。“我当时真的很
崩溃，就在家里一遍一遍地教他。”
终于有一天，可可能低头弯腰了，这
一刻张金风感觉又有希望有奔头
了。

第二年，可可4岁了，却一直学
不会用吸管，只能用奶瓶。张金风怎
么教，可可都听不进去，到后来就根
本不愿意尝试。“我就硬下心来，一边
每天教他练习，一边不让他喝水。”等
可可口渴的时候，就让他用吸管吸。
整整一个月后，可可终于学会了。张
金风再次从崩溃中走了出来。

慢慢地，可可已经能跟张金风

一起玩了，甚至能分享一些事情，并
表达他的一些想法。“虽然现在社交
能力还不太好，但我相信后面也会
慢慢成长，都在往好的方向发展。”

可可的每一次进步，张金风都
会记录下来，发在朋友圈。有时候，
她还会找出来跟可可一起回忆，这
个时候可可会很开心。“有时候你觉
得他没在听，不愿意学，但在某一
天，他会给你惊喜，他也在用自己的
方式成长。而我们能做的就是每一
次的回应、陪伴、耐心。”最近一段时
间，可可又有了很多可喜的变化，会
跟张金风撒娇、讲条件，甚至帮忙做
家务了。

今年七夕节，社区为张金风和丈夫拍摄
了一组幸福照片。

这位坚强的“星妈”

前几天，张金风和丈夫带着儿子可可（化名）来到了月湖
公园。在公园里，可可欢快地骑着自行车，经常给爸爸妈妈一
个笑脸。这让张金风倍感欣慰。“可以说，面对可可，我经常会
崩溃，但也总是被他治愈。”是的，因为可可患有自闭症，也就
是很多人口中的“星星的孩子”。但张金风这位坚强的“星
妈”，用自己的方式，向大家传递着爱心和正能量。

张金风也不否认，这个过程经常
会让她崩溃。但在每一次崩溃中坚持
过来后，就又会被孩子所治愈。同样
在这个过程中，两夫妻齐心合力，而
公公、婆婆给予了非常大的支持。“丈
夫有一个稳定的工作，我每天陪着可
可去培训中心，公婆照顾家里。”甚
至，张金风做起了网商，售卖自己现
包现做的馄饨。但去年以来，家里却
又接二连三地出事了。

先是公公去年去世了，接着婆婆
今年也走了。今年6月，丈夫还因为
车祸摔断了腿。就这样，张金风每天

早早起床，吃完早饭就送可可去培训
中心，回来再准备一天的饭菜，还要
照顾丈夫。“我也暂时停掉了网上卖
馄饨的活。”

因此，家里的收入锐减，支出却
大了不少。“可可每个月的培训、康复
费用要8000元，幸亏有3000元可以
凭残疾证报销。”张金风非常感恩，她
说，在她售卖馄饨的时候，很多知情
的朋友都会帮她吆喝，有的还在朋友
圈和其他各种群里转发推介。“这个
时候，我就会问，那我能为大家做点
什么呢？”

一次偶然的机会，她在朋友圈看
到“微光”慈善义工的活动，就决定加
入。在这里，张金风认识了很多热心
人、好心人，他们都充满了正能量，给
了她很大的鼓励和帮助。

在这个组织里，她参加过义卖，
也教大家包馄饨。“我做的公益只是
在‘微光’团队里尽自己小小的一份
力。”后来，她把这缕“微光”带到了星
宝家庭的圈子里，向其他家长传递爱
心和正能量。

“我们现在这样蛮好的。等丈夫
的腿好了，好好上班；我在家好好带
孩子，包馄饨补贴家用。有很多家庭
比我们更艰苦，他们都在坚持和努
力，我们已经很幸福了。人生就是这
样，我们都在努力成长。”结束采访的
时候，张金风这样对记者说。

记者 林伟
通讯员 竺仕宝 庄涵予 夏敏 文/摄

向其他“星宝”家庭传递正能量

“我相信一切会向好的方向发展”

经常会崩溃，但总是被“治愈”
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去年 10 月，张金风（图中红衣者）在一
次公益活动中教大家包馄饨。

传递爱心
正能量和


